

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8580

Subscripción Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 1'50 ptas.

Palma, Miércoles 23 de Octubre de 1918.

Redacción y Administración San Bartolomé, 32. — Teléfono 977

Don Gabriel Llinás y Arbona

Ha fallecido a la edad de 22 años

después de haber recibido los Santos Sacramentos

A. E. R. I. P. A.

Sus padres, hermanos, hermanos políticos, tíos, tíos políticos y demás familia ruegan a sus amigos y conocidos se sirvan asistir al rosario que se celebrará en San Jaime a las tres y media de la tarde y seguidamente a la conducción del cadáver.

Casa mortuoria: Calle Zagrana, número 10.

No se invita particularmente.

El duelo se despiden en la iglesia.

Maestros colaboradores

En justa defensa

Hace unos días llamó mi atención un artículo titulado «La madre española» en el que se comentaba la ineducación de la mujer.

Verdad es que la mujer generalmente no recibe una educación ni mediana, verdad es también que muchas desconocen el fin primordial del matrimonio y si se casan es porque carecen de medios de vida y buscan en el marido al compañero que les da un hogar, sin pensar que a veces, no pueden llevar al matrimonio la felicidad deseada.

En todo eso está muy acertado el autor del escrito, pero en que hay mujeres que no saben ser madres, en eso no tiene razón, porque como dice Marañón Sierra, toda mujer porque Dios lo ha querido, dentro del corazón, lleva un hijo dormido.

Para apoyar lo que dice el señor España, pone un ejemplo de una madre que busca protectores a su hija, y pregunta ¿por qué se casó esa mujer?

Yo le diré al señor España que seguramente se casó, porque esperaba hallar en el marido, al protector de sus hijos, y como sin duda se equivocó, y ella no sabía ganar un pedazo de pan, porque la sociedad, esa sociedad que la vituperaba, no le daba los medios necesarios para ganarlo; el amor maternal le impedía dejar perder aquel pedazo de su alma, y aquella mujer buscaba otra madre a su hija, ya que ella no podía serlo.

¿Pero ¿quién tenía la culpa? ¿La tenía ella? No; alguien la tenía más que ella. Si se la había dejado en la ignorancia, un ser que pertenecía al sexo débil, por sí solo ¿qué podía hacer?

Dice un pedagogo, que el principal educador de la mujer y de los hijos es el marido. Han pensado en eso muchos hombres. La generalidad, no. Muchos de ellos, con pagar profesores a sus hijos y aportar al hogar lo necesario para la vida ya creen cumplidos los deberes de esposo y padre, y esto ¿basta? ¿no deben preocuparse de la mujer? La dejan en la mayor ignorancia, y no se cuidan de aprovechar eso que llaman un defecto de la mujer, y que se llama curiosidad. Cuando pregunta algo, cuando quiere salir de la estrecha prisión en que han encerrado su entendimiento (pues hay que tener en cuenta que ni la dejan pensar libremente) tiene que oír siempre la rancia frase, que hiera su amor propio: «las mujeres a la cocina».

Son admirados los rizos de la mujer que juguetean sobre su frente, se la ve con gusto lucir un traje a la última moda pero ni el padre ni el marido se acuerdan de instruirlos teóricamente y prácticamente.

Luego ¿quién tiene la culpa de la ignorancia en que se halla la mujer? El hombre, que se lamenta de que carezca de educación práctica y sin embargo no sabe o no quiere educarla.

Así pues convenimos Sr. España en que a la mujer se la debe educar, pues es necesario para la felicidad de todos.

Quien tiene la obligación de proporcionar los medios necesarios para perfeccionarse, es el hombre, en su mano está remediar el mal y para esto, basta una cosa; elevar a la mujer al nivel de su corazón.

Nosotros no podemos hacer más que decir como Sor Juana Inés de la Cruz: «Que realdas cual las haces o hacellas cual las buscas».

Josefina Terres.

14 octubre 1918.

La ley de subsistencias

El ministro de Abastecimientos ha dispuesto y el Consejo lo ha aprobado, la prórroga de la ley de subsistencias, habida consideración de caducar el 11 de noviembre, subsistiendo en cambio las mismas circunstancias que determinaron su vigencia durante las dos últimas anualidades.

A esta ley se agregará ahora un proyecto del señor Ventosa, que fué aprobado por el Consejo, relativo a la adquisición de abonos químicos por el Estado, utilizando para el transporte los buques de que ahora se ha incautado el Estado.

No se especifica en el proyecto qué clase de abonos pueden ser adquiridos, si nitratos de Chile, fosfatos de Argelia o sulfatos de amoníaco de Inglaterra y Estados Unidos. Si estas naciones, lo que no es de esperar durante la guerra, acceden a exportar estos productos que hoy se dedican a la fabricación de explosivos, todos los fertilizantes que puedan importarse lo serán por cuenta del Estado, en beneficio de la Agricultura.

El proyecto de ley sobre premios a la producción, que el Consejo ha aprobado, es una fiel reproducción del que en el pasado verano envió al Consejo de Estado el señor Ventosa.

La comprobación se realizará a base de declaraciones juradas de los agricultores interesados, de cuya exactitud certificarán en cada caso las juntas locales de subsistencias.

Como garantía de veracidad de las declaraciones de siembra, se concederá a los denunciantes de inexactitudes cometidas por los agricultores una parte del premio. Asimismo se establece para el caso de que la junta local de subsistencias reincida en el delito de falsedad, la privación de premios a todo el término municipal.

De este modo se interesa directamente a todos los agricultores en la declaración de la veracidad.

La nueva nota de Alemania

El texto oficial

Nauen 22.—La nota del gobierno alemán que el domingo por la noche fué entregada a la Embajada suiza en Berlín para que la transmitiera a los Estados Unidos, dice así:

«Al aceptar la proposición de la evacuación de los territorios ocupados ha pedido el gobierno alemán que el procedimiento a seguir en esta evacuación y condiciones del armisticio deberán ser entregadas al juicio de un Consejo militar y que la actual proporción de las fuerzas en los frentes ha de servir como base de los convenios segura y garantizada. El gobierno alemán autoriza al Presidente de los Estados Unidos a buscar una ocasión para la fijación de los detalles y confía en que el Presidente no apure exigencia alguna que no pudiera armonizar con el honor del pueblo alemán y con el restablecimiento de una paz de justicia.»

«El gobierno alemán protesta contra el reproche respecto a hechos ilegales de inhumanidad eleva o contra las fuerzas alemanas de mar y tierra, y con ello contra el pueblo alemán. Para cubrir una retirada siempre habrá necesidad de destrucciones, siendo éstas permitidas en este sentido por el derecho de gentes. Las tropas alemanas tienen las más severas órdenes de respetar la propiedad particular y de auxiliar a la población. Donde, a pesar de esto, ocurran excesos, los culpables serán castigados.»

«El gobierno alemán rebate también que la Marina alemana haya aniquilado intencionadamente botes de salvamento con sus tripulantes en hundimientos de barcos. El gobierno alemán propone dejar aclarar por comisiones neutrales todos los casos de esta índole, a fin de evitar todo lo que pudiese dificultar la obra de paz. Los comandantes de submarinos han recibido órdenes por iniciativa del gobierno alemán, las cuales excluyen a todos los barcos de pasaje del torpedeamiento, no pudiéndose por motivos de índole técnica garantizar que estas órdenes sean recibidas por todos los submarinos actualmente en el mar antes de su regreso.»

«Como base de las condiciones para una paz indica el Presidente Wilson el aparta-

miento de todo poder que se base en la arbitrariedad y que pudiese perturbar la obra de paz.

«A esto contesta el gobierno alemán: El actual gobierno alemán está de completo acuerdo con la representación popular elegida mediante el derecho electoral equitativo, general, directo y secreto. En lo futuro ha quedado asegurada la responsabilidad del canciller frente a la representación popular. Además, ha quedado modificada la Constitución del Imperio en el sentido de que una decisión sobre la paz y la guerra necesita el acuerdo de la representación popular.»

«El primer acto del nuevo gobierno, es presentar al Reichstag una ley que modifique la Constitución del Imperio en el sentido de la representación popular para decidir sobre la guerra y la paz. El nuevo sistema se funda no sólo en garantías jurisdiccionales sino también en la voluntad del pueblo alemán, en su mayoría, apoya las reformas exigiendo su prosecución.»

«La pregunta de Wilson y de los gobiernos con él es contestada por consiguiente clara y terminantemente con la afirmación de que la oferta de paz y armisticio parte de un gobierno que, libre de toda influencia arbitraria e irresponsable, es apoyado por la aprobación de la inmensa mayoría del pueblo alemán.—20 de octubre de 1918.—Firmado: Dr. Solf, Ministro de Estado.—T. S. H.»

El yodo preventivo y curativo de la gripe

De nuestro colega Euzkadi, de Bilbao, reproducimos el siguiente artículo que suscribe el doctor Belaustegigotia, de la invicta villa:

«El día 4 del corriente mes llegó a mis manos una comunicación del doctor Sobrino de Madrid. Alarmado por la impresionante estadística de mortalidad causada por la gripe, preconizaba el tratamiento por el yodo, que él sistemáticamente ha empleado con resultados eminentemente satisfactorios.»

Este singular medicamento—decía—constituye el ideal del tratamiento gripal-racional, sencillo y eficaz. Comienza por estar indicado en todos los enfermos con la fiebre, aun ignorando su naturaleza. Acora el período de las grandes infecciones, es antitóxico, tónico y un antiséptico que une a la menor ofensividad del maximum el acción.

La tintura de yodo en la gripe da resultados tanto más notables cuanto más grave es el cuadro sintomático; adquiere la «acción carácter benigno, entra en su curso normal y se evitan complicaciones. Aparte de sus indicaciones en las infecciones generalizadas y en las localizaciones inesféricas, es el específico de las pulmonías y bronconeumonías.»

La preparación ideal de yodo es la tintura de yodo, recién preparada y tomada disuelta en leche. Aconseja el doctor Sobrino en la presente infección, comenzar, como es natural, por un purgante, prefiriendo el sulfato de sosa, la dieta láctea y las gomas de tintura de yodo (él la administra a la dosis de cinco gotas cada tres horas en los adultos) que bien pudiera decirse que yugulan la gripe.

La lectura de este artículo altamente afirmativo, en este momento histórico de duda universal, me surgió la idea de emplear como preventivo de la gripe la referida tintura de yodo. Comencé por tomarla, imponerla en el hogar y recomendarla en todos los momentos a la dosis de cinco gotas en la comida y cinco en la cena (en un poco de leche o vino). Son muchos en la actualidad los que coinciden con este tratamiento, practicándolo asiduamente, siendo lo más notable que no se de ninguno de ellos que haya sido atacado de gripe.

El pensar en la posibilidad del carácter preventivo de la tintura de yodo y de las

lágrimas que en tal supuesto pudiera ahorrar este sencillo medicamento exento de peligro y al alcance de todas las fortunas, me impone el deber de caridad de la divulgación.

Con todas las salvedades que supone una estadística y un tiempo reducidos, y mientras los hechos no demuestren lo contrario, el tratamiento preventivo de la gripe por la tintura de yodo, se impone.

Dr. Belaustegigotia.

El estado sanitario

Desinfección de fábricas, talleres y oficinas públicas.

La Comisión Permanente de Sanidad anoche se reunió en el Gobierno civil, Presidencia por el Sr. Rivas Cano.

Los partes recibidos de los pueblos acusaban una ostensible disminución en las nuevas invasiones y defunciones en el interior de la ciudad, pero no así, sino lo contrario en algunos caseríos y en particular en Son Sardina.

Con respecto a una denuncia formulada con respecto a ciertos abusos cometidos por un farmacéutico, se había acordado proceder a la formación del oportuno expediente para la depuración de los hechos.

El Sr. López Comas dió cuenta de la visita practicada al caserío del Coll d'En Rebasca y el Pla de San Jordi, acordando rogar al Ayuntamiento que dé facilidades para proveer de leche, carne y desinfectantes a dichos caseríos.

Se enteró de un oficio del Inspector del Trabajo exponiendo la necesidad de que se mejorasen las condiciones higiénicas de algunas fábricas de esta capital, acordando dictar las oportunas órdenes para que se lleven a la práctica con urgencia las referidas mejoras.

La Comisión aprobó las siguientes instrucciones para la desinfección de las oficinas públicas y privadas:

Se debe destinar el jueves para practicarla, desde las 2 de la tarde de dicho día y cuando no pueda hacerse en todas las dependencias en un solo día se destinarán dos días consecutivos.

Debe proceder una limpieza a fondo antes de la desinfección y se procederá como sigue:

Los suelos deben cubrirse de serria empapado en disoluciones de creolina, sulfato de cobre o ácido fénico al 3 por 100; con paños ligeramente humedecidos de cualquiera de estas disoluciones, se limpiarán paredes y techo y después de efectuado se cubricarán las habitaciones y poniendo en platos de tierra soperos equidistantes en la habitación, tantas onzas de flor de azufre como metros cúbicos, se rocíarán con alcohol y cerrando todas las aberturas se prenderá el preparado, teniendo cerradas las dependencias 20 horas. Antes se deben lavar los muebles y objetos con las disoluciones citadas o una disolución de sublimado al 1 y medio por 100, separando de la habitación todo objeto metálico o dorado.

Terminado ese período se abren bien las ventanas y se procede a un nuevo lavado a fondo del suelo con legía ligera. Se procederá entonces al blanqueo de las paredes y a la desinfección de los retretes con suficiente cantidad de lechada de cal. Las superficies empapeladas se se someterán a paños ligeramente humedecidos con solución de creolina o ácido fénico al 3 por 100 que no lo alteran.

Deben los Jefes de las dependencias, proveer a estas de una escupidera por cada 12 metros cuadrados de superficie tanto en los despachos, como en las escaleras, pasillos, etcétera, y debe colocarse en ellas una cantidad de la disolución antes citada para lavar los suelos.

Deben tener en cuenta dichos señores, que las prácticas citadas contribuirán grandemente no solamente a aminorar los estragos de la actual epidemia, sino que se pondrán cortapisas a nuevas reinfecciones epidémicas de gripe, pues se ha observado que después de las grandes epidemias que dan focos localizados en las poblaciones, que van sosteniendo la propagación del contagio, en esta forma menos dramática pero en cambio más prolongada.

La desinfección general de todo Palma.

Hoy, al mediodía, se ha publicado el siguiente bando, invitando al vecindario para que mañana proceda a la desinfección general de las viviendas:

«Nicoás Alemany y Pujol, Alcalde Presidente del Ayuntamiento de Palma.

Hago saber: Que siguiendo las indicaciones de los facultativos y de las Corporaciones Sanitarias, recomiendo al vecindario de este Municipio que, en vista del estado actual de la salud pública de esta ciudad y sus suburbios, convencidos todos de la urgente necesidad de atacar la propagación de la enfermedad reinante, por cuyo sagrado fin tantas medidas toma constantemente el Ayuntamiento, sin preparar en sacrificios ni en gastos, ha llegado la oportunidad de tomar medidas de carácter general, en las que debe cooperar directamente y con todo celo al vecindario, puesto que se trata de defender la salud y la vida de todos.

A este objeto esta Alcaldía hace un llamamiento a todos los vecinos para que en un mismo momento en todos los hogares se haga una desinfección general, no sólo de la habitación y dependencias anexas, como escalones, desvanes y zaguanes, sino llevando los elementos desinfectantes a las letrinas y alcantarillas, a fin de que la abundancia de líquidos lleve el saneamiento hasta el subsuelo.

Para lograr esta simultaneidad, que es garantía del éxito, esta Alcaldía señala la hora catorce (dos de la tarde) del próximo jueves, día 24 del presente mes, encareciendo la suprema conveniencia, para la salud general, de que al dar la indicada hora el reloj de la Ciudad, en todas las habitaciones se vierta en los lavaderos, retretes, tocadores, baños y cualesquiera otros conductos de desagüe y de excreta una disolución desinfectante compuesta de lechada de cal en la proporción de un kilo de cal por cuatro litros de agua, o cualquier otra composición química líquida que indique un facultativo ó persona perita.

Inmediatamente deberá procederse al lavado de los pisos con sustancias igualmente destinadas a lograr el mismo resultado, recomendando a las familias que posean medios para ello que pulvericen las desinfectantes para purificar la atmósfera de los lugares cerrados.

La Corporación Municipal facilitará gratuitamente cal a las personas que por su estado de fortuna no puedan satisfacer su importe.

Siendo éste el medio que como más práctico, más cómodo y más eficaz para los domicilios particulares, establecimientos públicos, cuarteles, hospitales, conventos, centros de enseñanza y de recreo, recomiendo los facultativos y la Junta Provincial de Sanidad y tiene acordado la Corporación Municipal, invito a las autoridades, jefes, presidentes y cabezas de familia a que desplieguen el celo que tienen tan acreditado para que dé resultados favorables para la salud pública y con el concurso de todos redimamos a la ciudad de la dolencia que la agota.

Y con el objeto también de que las medidas de desinfección que se practiquen en los almacenes, comercios, tiendas, oficinas y centros de reunión, obtengan los resultados debidos, se ruega encarecidamente a los dueños, jefes y presidentes de los mismos que ordenen que aquellos permanezcan cerrados desde la hora señalada (dos de la tarde) hasta la mañana siguiente.

El reloj de las Casas Consistoriales dará en dicha hora (dos de la tarde) 21 campanadas, y se ruega a los párrocos, Custos y Superiores que den al mismo tiempo la señal al vecindario.

Palma 22 de octubre de 1918. — El Alcalde, Nicolás Alemany. — Por acuerdo del Ayuntamiento, El Secretario, Benito Pons y Fábregues».

Opinión del Sr. Lopez Comas

Afortunadamente continúa mejorando el estado sanitario, especialmente en la capital y suburbios.

Según nos ha manifestado esta mañana el Inspector Provincial señor López Comas, decrecen en forma ostensible las invasiones, como también las defunciones.

Confía el señor López Comas que con la desinfección general que ha de realizarse mañana, si se hace en forma escrupulosa, saldrá ganando mucho la salud pública, pues desaparecerán muchos focos infecciosos que hoy producen parte de las invasiones que se observan.

Por la citada razón se recomienda a todos estos vecinos, que no cuentan con medios para adquirir los desinfectantes que acuda al Ayuntamiento donde les serán facilitados.

Si no llegan hoy, espérase que dentro de unos pocos días llegarán los desinfectantes que envía el Gobierno, los cuales así que lleguen serán puestos también al servicio público.

Por telégrafo Agresión contra unos soldados

Madrid 22 (4 t.)

(Urgente)

Noticias oficiales de Tetuán dicen que anteayer un grupo de soldados y un cabo, que regresaba de conducir áceñas a la posición de Ain-Yir, les agredieron unos moros de Sebala que estaban ocultos en unas manglezas.

Hicieron una descarga de la cual resultaron el cabo del Regimiento del Serrallo José Palma y cinco soldados muertos.

La Política

El aumento de sueldo a los carteros

Madrid 22 (3'10 m.)

El aumento de sueldo a los carteros consiste en una peseta de aumento diaria a los urbanos y el 25 y medio por 100 del sueldo a los rurales.

Los carteros han facilitado una nota de la entrevista celebrada con el Ministro de la Gobernación señor García Prieto a quien le expusieron el gran disgusto que les ha causado las mejoras, que califican de irrisorias, pues no responden a la situación que atraviesan ni a lo que se les ofreció en la última huelga.

FABRA

AL PUBLICO Y A LOS INDUSTRIALES

En los puestos del Gremio, de la Plaza Mayor, Avenida Alejandro Rosselló, y en el carrito ambulante se despacharán todos los días huevos para el consumo de la Capital a precios lo más limitado posible; actualmente rigen a 2'20 pesetas docena.

Doña Juana Rosselló y Bujosa

Viuda de Muntaner

Ha fallecido habiendo recibido los últimos Sacramentos

R. I. P. A.

Sus desconsolados hijos, hijas, hermano, hermana, hermano y hermana políticos, tíos, tías, primos y demás parientes, y la razón social AMENGUAL Y MUNTANER, suplican a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará en la parroquial iglesia de Santa Eulalia hoy a las siete y media de la noche y acto continuo la conducción del cadáver a su última morada; como también al funeral que se celebrará mañana jueves, a las once.

No se invita particularmente.

El duelo se despide en la iglesia.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la difunta

LA SEÑORITA Maria Palou y Homar

Falleció en Santa Eugenia el día 21, a la edad de 22 años

DESPUES DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. P. D.

Sus desconsolados padre (ausente), madre (presente), hermanos (ausentes), hermanas (presentes), tíos, primos y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida y les suplican la tengan presente en sus oraciones.

D.ª Juana Picornell Amengual DE CABOT

Falleció el día 19 del actual, después de haber recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su desconsolado esposo, hijos, madre, madre política, hermanos, hermano político, hermanas políticas, tíos y tías y demás familia ruegan a sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se dirá mañana jueves a las 11 en la iglesia parroquial de San Jaime.

El duelo se despide en la iglesia. No se invita particularmente.

INFORMACION

Las subsistencias

Ayer fueron embarcados a bordo del vapor *Bellver* que salió anoche para Barcelona, 659 cerdos cebados.

Todos los vapores que salen para Barcelona, van embarcando partidas importantes de este ganado, de modo que el vecindario de Palma, puede dar por perdido este otro asunto relativo a subsistencias, pues el que querrá comer esa clase de carnes, embutido de otro cualquiera de estos productos, dentro de muy pocas semanas, caso de que los encuentre tendrá que pagarlos muy caros.

En la proporción importante que va saliendo el ganado de cerda, a mediados de Diciembre notarse ya, una escasez muy marcada.

Y el Ministro de Abastecimientos, ni siquiera da una contestación, aunque sólo fuera por pura cortesía al telegrama protesta que sobre el embarque en cantidad limitada de la ciudad clase de ganado, le dirigió el Ayuntamiento.

Ha quedado por completo paralizada la negociación que se hacía, encaminada a procurar el abastecimiento del pan.

Como consecuencia de ello, han vuelto a empujarse los panes y panecillos, de una manera alarmante.

Estos días hemos visto panecillos de a 0'5 y 0'6 céntimos, que francamente, no había por donde cogerlos.

El público se pregunta: ¿estas harinas intervenidas que aseguraron los almaceneros de Palma que habían negociado con los fabricantes de Barcelona para su envío a Palma, cuando han de venir?

Mercado en Sineu

En el mercado celebrado hoy en Sineu, han regido los siguientes precios en los artículos que se mencionan:

- Habas de 26 a 26'60 pts.
- Cebada a 20 id.
- Avena de 15'55 a 16 id.
- Frijoles a 40 id.
- Cerdos cebados de 20 a 26 id.
- Higos de 18 a 20 id.
- Almendrón a 36 id.

Notas del Carnet

PERSONALES

Han abandonado la cama las hijas del Director de la Casa Misericordia D. Mateo Tous, el joven D. Antonio Crespi Salom, la hija de D. Juan Garau y la familia del ingeniero D. Pedro Garau.

NECROLÓGICAS

En Santa María ha fallecido a la temprana edad de 21 años, cuando se hallaba en la flor de la juventud la bondadosa señorita María Palou Homar.

Reciba su familia la mas viva expresión de nuestro pésame.

Esta pasada noche ha pasado a mejor vida la virtuosa señora doña Juana Rosselló, propietaria de *La Almudaina* y viuda del que fué nuestro querido amigo don Juan Muntaner.

Reciba su distinguida familia y en especial sus desconsolados hijos, la más viva expresión de nuestro pésame.

A edad temprana ha dejado de existir después de brevísima dolencia, el joven D. Gabriel Llinás Arbós, persona que gozaba de generales simpatías.

A toda su familia enviamos nuestro más sentido pésame.

DE VIAJE

De Barcelona han venido esta mañana, la señora Vda. de Morey, el fabricante D. José Vidal, el propietario D. Miguel Bosch y don Antonio de la Villa.

Para Barcelona, salieron anoche en el vapor *Bellver*, los señores D. Juan Prats, don Felipe Martínez, D. Joaquín Graells y doña Francisca Palliser.

De Mahón han llegado esta mañana don Juan Gil, D. Gabriel Pons, D. Juan Sastre y D. Antonio Vicens.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Rafael Arcángel, Fortunato y Martín.

Cuarenta Horas.—Empiezan en Santa Catalina de Sena, en honor de la Inmaculada Concepción: Por la tarde, a las tres y media, exposición del Santísimo, a las seis, tercera parte del Rosario, ejercicio del Mes de octubre, Coronita de las doce Estrellas, Letanía y reserva de S. D. M.

Visita.—A Nuestra Sra. de las Mercedes en la Merced.

MARITIMAS

—De Mahón ha llegado esta mañana el vapor «Mallorca».

Mañana saldrá este buque con destino a Ibiza y Valencia.

—Esta mañana ha llegado de Barcelona el vapor «Rey Jaime I».

—Ayer a las diez, salió para Barcelona el vapor «Bellver».

—Queda despachado en el puerto de Valencia con destino a Palma, el falucho «Trinidad».

—Esta mañana con motivo de haber rolado el viento al Poniente y haberse producido gruesa mar en estas aguas, han entrado al puerto de arribada forzosa los barcos que se dedican a la pesca del «bou» de esta matrícula.

—Esperan en el puerto que abonanse el tiempo para hacerse a la mar dos pallebots y un falucho con cargamento de carbón.

EL TIEMPO

Día 23 de Octubre a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 756 mm; Termómetro a las 9 m., 18 ct.; Máxima al sol, 29 id.; Máxima a la sombra, 23 id.; Mínima a cubierto, 14 id.; Mínima a descubierta, 12 id.; Temperatura media de ayer, 18; Temperatura media correspondiente al mes, 20; Ascenso del barómetro en 24 horas o m.

El estado sanitario

En la oficina de Sanidad Municipal

Se sigue trabajando activamente en este Centro dirigido por don Alfredo Llompart, y es numerosísimo el público que allí acude, bien en demanda de socorro, bien a denunciar deficiencias que son en el acto corregidas.

Ayer el señor Llompart recorrió cafés y cafeterías para comprobar que no se despachaba leche.

Comprobó por tres veces que en un establecimiento de la calle del Sindicato, se expendían botes de leche a 2'50 pesetas, cuando el precio de tasa es de 1'50. Transmitió la denuncia al Gobernador, encareciéndole impusiera al dueño de dicha tienda duro correctivo.

A cambio de esto el colmado de Hijos de Pizá le ofreció buen número de cajas de botes de leche condensada y el señor Llompart les rogó siguieran vendiéndola en su establecimiento a 6 reales, como así se hace.

Envió aserrín al cementerio, con el fin de rellenar con él los cadáveres, rociando luego por encima ácido fénico para evitar que la descomposición de aquéllos contagie al personal de aquel sagrado recinto.

Transmitió al Gobernador dos denuncias contra cierto farmacéutico.

Ordenó que diariamente, a la llegada de los vapores correos, acudiera al muelle una camilla para conducir a sus casas a los enfermos que vengan.

Se incautó de importante cantidad de botes de leche condensada, que se entrega gratuitamente a los enfermos pobres.

Adquirió gran cantidad de cal, la que se depositará en diversos sitios de la ciudad para que puedan emplearla los vecinos para la limpieza y desinfección de sus casas.

Dió órdenes terminantes para que la leche condensada sea entregada solamente a los pobres, y también para que diariamente sea limpiada y desinfectada la plaza de abastos.

También el señor Llompart se ha interesado por el servicio Médico Municipal, y como iba encontrado en él ciertas deficiencias ha rogado al Director de la Casa de Socorro que las corrija.

Esta mañana se entrevistó con el cura párroco y el Alcalde del Molinar facilitándole medios y recursos para que atiendan a los vecinos de aquel suburbio.

Idéntico hizo con el Alcalde de la Vileta.

Los curas párrocos de San Nicolás, la

Catedral y San Jaime, le han comunicado que en sus distritos está todo atendido y que cuentan con recursos suficientes.

La desinfección de mañana

Conforme al acuerdo municipal adoptado, mañana jueves tendrá lugar el acto de desinfección general en Palma. La orden dictada por el Consistorio ha sido muy bien acogida por el vecindario el cual se dispone a secundar los proyectos de las autoridades en beneficio de la salud pública.

Después de las instrucciones dadas por el Comisario Municipal de Sanidad, hoy ha publicado un bando la Alcaldía y además ha dado también las oportunas instrucciones el Inspector Provincial de Sanidad Sr. López Comas. Ambas podrán verlas los lectores en primera página.

Con la desinfección de mañana puede darse un gran avance en contra de la epidemia, por eso no nos cansaremos de recomendar al público que la efectúe con toda escrupulosidad.

Que no se ponga por excusa el que no hay medio de adquirir cal, pues el Ayuntamiento la facilitará a las personas que no pueden adquirirla, y además de las Casas Consistoriales, están señalados los siguientes sitios para poder recoger mañana un paquete, conteniendo un kilo de aquel desinfectante:

Almacén Municipal de la calle de Bobian, Idem del Sijar, Paño del Consulado, Pórticos del Teatro Principal y del Teatro Lírico, Plaza de San Antonio, Almacén de Construcción y Plaza Navegación de Santa Catalina.

Se recomienda mucho además de la desinfección de las alcantarillas y conductos de excreta, regar los pisos, y mejor proceder a un enérgico fregado de los suelos de las habitaciones, dependencias, tiendas, almacenes, escaleras, desvanes, coladurías, etc., diluyendo medio kilo de sulfato de cobre en cada cinco litros de agua.

También es de grandes resultados quemar azufre en las habitaciones y las pulverizaciones con desinfectante.

La desinfección de mañana no es más que un ensayo para sucesivas y frecuentes desinfecciones generales que se hicieran.

Como sea que en nuestros talleres se confecciona el periódico por la tarde, de común acuerdo con el Alcalde y el Gobernador, la desinfección en esta casa la realizaremos como de costumbre, a las siete de la mañana, a la una de la tarde y a las ocho de la noche.

Aviso a los médicos

El Presidente del Colegio Médico Farmacéutico, ha recibido un oficio del Comisario municipal de sanidad rogándole se abra una lista voluntaria entre los miembros de dicho Colegio que se preste a practicar servicio como auxiliares adscritos en la Casa de Socorros de este Ayuntamiento. En vista de la imposibilidad de avisar personalmente a cada uno de los socios del repetido Colegio, el Presidente del mismo entera de tal oficio a todos por medio de la prensa. Hasta ahora ya se han inscrito los médicos D. Miguel Ferrando, D. Juan Trián, D. Pedro Alou y D. Pedro Alcover.

Ofreciendo sus servicios

Se han acercado al Ayuntamiento, ofreciendo sus servicios, la señora doña Catalina María Masini, Presidenta del Taller de Santa Rita y las señoras del mismo taller, doña Isabel Jaume Pons y doña Rosa Marguel Fiol.

También los han ofrecido don Emilio Vilalonga y señora y don Francisco Real Llorens.

D. Gaspar Font, se ha ofrecido, por si llegaba el caso, para guiar el camión automóvil que ha de conducir los cadáveres al Cementerio.

Los cuarteles

Ayer se publicó la siguiente orden de la plaza.

«Habiendo acordado el Ayuntamiento de esta ciudad que el jueves próximo, día 24, se proceda a una desinfección general en las viviendas de esta población ha resuelto el Excmo. Sr. Capitán General que en todos los cuarteles y edificios militares de esta guarnición se efectúe la misma desinfección de acuerdo con las reglas que dictará el municipio y según las prevenciones especiales que dicte oportunamente el señor Coronel Jefe de Sanidad de esta isla.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este día para su cumplimiento.—El Coronel, Jefe de E. M., *Marqués de Zayas*.—Comuníquese.—El General Gobernador, *Facheco*»

Esta oficina de la Sanidad Marítima

Para evitar que los barcos de toda clase surtos en este puerto, puedan constituir motivo favorable al mantenimiento o propagación de la actual epidemia, y para cooperar a la labor sanitaria que las autoridades de la población llevan a la práctica, esta Dirección de Sanidad Marítima ha dispuesto se dé cumplimiento al apartado (e) del artículo 107 del vigente Reglamento de Sanidad Exterior, a cuyo efecto y con el fin de que los interesados tengan debido conocimiento de ello, se previene a los patrones de las barcas dedicadas a la pesca del «bou», que el domingo, 27 del corriente, han de proceder sin falta a la desinfección de sus embarcaciones con arreglo al siguiente y sencillo procedimiento. Dentro de cada uno de dos baldes que lleven, cuatro o cinco dedos de agua, colocarán un «pote», de palmo y medio de ancho aproximadamente, en cada uno de los cuales echarán un kilo de azufre en «canuto» que ha de empezar a quemarse, una vez colocados los baldes en la bodega, con un poco de alcohol o petróleo, cerrado hermética e inmediatamente escotillas y escotillones, que han de permanecer así un mínimo de cuatro horas, tomando las debidas precauciones para evitar accidentes, fuego, etc. Cualquier dada que se ofrezca a los citados patrones será satisfecha por el personal técnico o auxiliar de esta Estación Sanitaria, que ha de inspeccionar y vigilar las referidas operaciones de desinfección. Estas deberán comenzar a las diez en punto de la mañana del citado domingo. Además, y previo acuerdo con el señor Director de la «Luz Marítima» y con los capitanes y patrones de cuantos barcos de vapor o vela actualmente fondeados en el puerto o que en lo sucesivo y mientras duren las presentes circunstancias sanitarias vayan arribando, se está procediendo rigurosa-

mente a la desinfección de bodegas, cámaras, camarotes, ranchos, ropas, etc., buscando el modo de no entorpecer el tráfico comercial.

Para cumplimentar debidamente estos preceptos, se les dá publicidad gracias a la bondad de la prensa, solicitando encarecidamente esta Dirección de Sanidad, el concurso de cuantas autoridades, entidades o particulares tengan relación con este puerto, confiada en que con motivos de tan excepcional interés, no ha de faltar.

Una denuncia

Esta mañana ha acudido a la Inspección Provincial de Sanidad un marinero del pallebot *Abel*, con objeto de denunciar al Inspector que el citado buque en un viaje de Barcelona a Palma, trajo un marinero muy enfermo, apesar de lo que, fué admitido el buque a libre plática.

A preguntas nuestras nos ha añadido el citado marinero que el compañero enfermo había sido objeto de un trato inhumano.

Hay que esperar que el Sr. López Comas, averigüe lo que pueda haber de realidad sobre el citado importante extremo.

Una carta de agradecimiento

Firmada por un número importante de vecinos del arrabal de Santa Catalina, hemos recibido la siguiente carta:

«Sr. Director de LA ULTIMA HORA.

Estas corta líneas sirven para demostrar la gratitud de varias familias necesitadas y para bendecir a la distinguida señora de don Alfredo Llompart, por el gran celo que demuestra recorriendo las casas de los pobres necesitados a causa de la terrible epidemia reinante, y por las muchas lágrimas que enjuga cada día».

Realmente la labor de la distinguida señora es por todos conceptos grandiosa por lo que le trasladamos nuestro más entusiasta aplauso y pedimos para conducta tan noble y altruista, la bendición del Señor.

La epidemia decrece

De los 24 empleados de la compañía de Tranvías eléctricos que se vieron atacados de la enfermedad reinante, solamente unos pocos continúan guardando cama. No obstante la dirección ha dispuesto que apesar de haber sido dados de alta no prestarán servicio hasta pasados siete u ocho días después de la convalescencia.

Según nos ha confirmado el señor Gobernador y el médico provincial de Sanidad la enfermedad lleva una marcha muy satisfactoria; ayer, apenas hubo invasiones y las defunciones fueron en número reducido en relación con las de los días anteriores.

A las ocho de la noche el número de cadáveres conducido al Cementerio era de 31.

La gripe en los pueblos

Según los partes facultativos que van recibiendo de los pueblos en esta Inspección de Sanidad, en la generalidad de Mallorca, ha hecho su aparición la enfermedad reinante, si bien con carácter tan benigno que apenas produce defunción alguna.

Varias noticias

Entre el personal de Correos hay también buen número de bajas, a pesar de lo cual y gracias al esfuerzo que realiza el Administrador y los pocos oficiales que quedan, se hace todo el servicio de reparto y recogida de una manera perfecta y normal.

Con motivo de hallarse enfermos guardando cama el primero y segundo inspector de policía, D. Ramón Blanco y D. Tomás Homar, se ha encargado interinamente de esta jefatura al agente D. Gabriel Cespellá.

Existe un crecido número de atacados entre el personal de esta inspección, si bien todos ellos con carácter leve.

Durante la tarde del jueves estará cerrado el despacho de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, en sus oficinas Centrales y Santa Catalina, para proceder a la desinfección de las mismas, secundando la iniciativa oficial; no obstante desinfectarse diariamente ambos establecimientos.

El Alcalde ha ordenado fuera cerrado al público, y se procediera a su desinfección, una tienda del caserío del Terreno donde habían ocurrido varias defunciones.

La Junta de Subsistencias se ha reunido en el Gobierno civil, ratificando su anterior acuerdo por el cual se da un voto de confianza al señor Gobernador para que determine la cantidad que crea conveniente de los fondos existentes a contribuir a la suscripción en favor de los enfermos necesitados. Igual acuerdo ha tomado la Junta de Protección a la Infancia.

El señor Gobernador ha multado con 500 pesetas al dueño del colmado que vendía los botes de leche condensada a 2'25 pesetas.

Hacemos público que D. Miguel Salom, domiciliado en la calle de San Alonso, número 22, facilitará gratis a todos sus vecinos, cal y sulfato de cobre, para proceder mañana a la desinfección.

Es un rasgo digno de elogio.

Los vecinos de S' Hort d'es Cá, que necesitan socorros, deben acudir al Alcalde pedáneo o al Rector de aquel suburbio, pues el Comisario señor Llompart, remitió a aquellas autoridades dinero para atenderles.

Don José Muné, nos suplica la inserción de las siguientes líneas:

«Habiendo llegado a mi noticia que algunos vecinos del Pont d'Inca, se hallan algo alarmados a consecuencia de las actuales circunstancias por lo que respecta a la fábrica de papel que de mi propiedad se halla establecida, y al objeto de tranquilizar los ánimos de dicho vecindario, deseo hacer constar que no hay motivo para ello toda vez que los trapos que en su fabricación se emplean, son previamente desinfectados antes de salir del almacén de Palma.

Existen allí once bultos de desperdicios de papel «legados recientemente, que por el solo hecho de haberse mojado, he dispuesto su inmediata desinfección.

En cuanto a las aguas que se emplean en la fabricación, son corrientes siempre, y por tanto no pueden existir focos de infección.»

NO MAS GRIPPE!!! PFEIFFOL Preventivo de la GRIPPE

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y EN LA Drogueria: SUCESORES BOSCAN, Cort, 8

Aparadoras REPUNTADORAS DE CALZADO QUE SEPAN BIEN EL OFICIO, SE NECESITAN EN LOS Almacenes Montaner SINDICATO 2 al 10

LAS MONJAS Grandes surtidos en generos NEGROS para LUTO Mantos y medios mantos, velos y orespones Se garantizan los NEGROS

Obra meritísima

Suscripción para asistir a los enfermos pobres

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Lists names like L. R., D. Carlos Abellanet, D. Augusto Bovo, etc.

(Se continuará). Vamos entregando diariamente las cantidades que recibimos a las señoras que han tomado por su cuenta la misión de visitar y asistir a los atacados pobres.

La suscripción del Ayuntamiento Donativos recibidos para la suscripción abierta por el Excmo. Ayuntamiento para el socorro de los enfermos pobres.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Lists names like D. Nicolas Alemany, D. José Trujillo, D. José Sureda Lliteras, etc.

GACETILLAS

El «Mallorca» en Mahón. Por primera vez llegó el pasado martes a Mahón el vapor «Mallorca». Las excelentes condiciones del buque ha producido en aquella isla muy buena impresión.

venta a la Plaza Mayor, las siguientes cantidades de pescada: Clase especial 440.-1.ª y 2.ª 89.-Basto, 931.-Total 2.262 kilos.

La voz de la calle

A las diez de esta mañana, los vecinos de la calle del Conquistador y los transeúntes, han visto pasar un carro completamente cargado de colchones procedentes de enfermos.

«Leche de almendras Peelex es el preparado ideal para dar al cutis instantáneamente blancura nacarada y distinguida. Frasco de 174 litro, pesetas 7.

Sr. Director: Anteayer los que transitaban por la carretera de Esporlas, tuvieron ocasión de ver como se estaba vaciando un escusado de la casa llamada Buenos Aires, y cuyos excrementos se depositaban a orillas de la acequia de la fuente de la villa, lo cual debido a la índole del terreno, era forzoso se contaminaran las aguas.

Sr. Director: Con muy buen acuerdo se procedía hoy a la limpieza y desinfección del piso de la plaza de Abastos. Ello ha obligado a los vendedores a quitar todas sus mercancías para mejor efectuar la limpieza.

- Aggoforts, por D. Gabriel Maura, 2 pte setas. Librería de J. Tous. Derecho Foral de Mallorca, por don Matías Mascaró. Precio 5 pesetas. Librería de J. Tous. Papel Meda. Un sobre con 5 cartas y 5 sobres con filete dorado 30 céntimos Librería de J. Tous.

SE COMPRAN DENTADURAS USADAS por rotas que estén y monedas de oro falsas pagándolas a muy buen precio. PLATERIA-PALACIO 2-PALMA.

José Sureda Masanet Especialista en enfermedades de la mujer y electricidad médica ha reanudado su consulta en la misma forma que antes del verano: todos los días de la semana, excepto los domingos, de 10 a 1.

Preparación rápida Teneduría de Libros, Cálculo Mercantil y Aritmética práctica. Resultados inmejorables. Informes: Calle de Sans, 3-Palma.

Sastrería S. Costalls Bolsería 10, principal Faltan oficiales para el taller y peceras para trabajo en su casa. Inútil presentarse sin saber bien su obligación.

Mas telegramas

Senado

Madrid 22 (9'40 n.) En la sesión del Senado se leyó el proyecto de tarifas ferroviarias. Estas son aumentadas en una proporción del 15 por 100. El señor Maura leyó los proyectos del ministro de Hacienda relativos al impuesto sobre las fortunas superiores a 25 mil pesetas, pagándose 0'25 por millésima el cinco. Se eleva el impuesto de utilidades, se crea otro sobre la exportación de los minerales y otro sobre el plus de venta.

Congreso

Madrid 22 (9 n.) En la sesión del Congreso el exministro Sr. Alba y sus amigos ocuparon los escaños de la extrema izquierda monárquica. Abierta la sesión, el Sr. Romeo pide explicaciones sobre la dimisión del Sr. Alba, y que se diga con claridad todo lo que concierne a cuestiones internacionales. Se extraña de que el acuerdo unánime del Gobierno respecto a la incautación de buques alemanes, se convirtiera en negociaciones de ambos Gobiernos.

El Sr. Maura afirma que el Sr. Alba dimitió por discrepancias de criterio en el asunto de incautación de los buques alemanes. Anade que se comunicó al Gobierno alemán, el propósito del Gobierno español de sustituir los buques torpedeados, dentro de la conservación de la neutralidad. El propósito se notificó a Alemania quien expuso su criterio en forma amigable. El Sr. Romeo dice que el tonjaje de que se incautó España no equivale al tonelaje español hundido.

Esta incautación la realizamos en forma que consistiera conservar la amistad de Alemania. Niega que se cruzaran notas entre ambos Gobiernos, pues solo hubo conversaciones con nuestro embajador. El señor Alba afirma que hablará oportunamente, añadiendo que no dificultó ningún acuerdo de materia internacional. Expondrá, dijo, la actuación de todos, para que sepa el país, quienes cumplieron con su deber.

La política

Propósitos del Gobierno Madrid 22 (11 m.) El Gobierno desea que hoy mismo se lea en la Cámara el proyecto del extrarradio de Madrid a fin de resolver la crisis obrera de invierno.

Los proyectos de presupuestos no se leerán hasta pasados varios días pues no han terminado los suyos los de Gracia y Justicia y Estado. El de Guerra totalmente ultimado. Lo están los de Fomento e Instrucción. Otros presupuestos de gastos que se habían fijado en 1.750 millones de ptas., llegarán a 2.250 millones de déficit a fin de cubrir con los ingresos ordinarios 1.300 millones, aunque se considera nueva recaudación.

Ecos varios

LA ASISTENCIA EN LAS OFICINAS Madrid 22 (11 m.) El Consejo de ayer ha acordado respecto a la asistencia a las oficinas, para que esta sea efectiva, y a fin no tener que soporlar los empleados puntuales las faltas y retrasos de los compañeros, se establezcan multas por cada hora de retraso y falta de asistencia, distribuyéndose la recaudación entre los funcionarios del mismo negociado.

EL ESTADO DEL REY

Madrid 22 (2 t.) San Sebastián.—El Rey se halla mejoradisimo. El señor Dato dijo que el Monarca regresará a Madrid a fines de mes. El Gobierno tiene recluido al Monarca en San Sebastián, por desear que su curación sea completa, aunque lamenta oponerse a los deseos del Rey.

INVENTO ESPAÑOL

Madrid 22 (11 m.) El médico palentino D. Santiago Moro ha descubierto un medicamento que cura radicalmente la bronconeumonía aun en el período de gravedad. Ha ensayado el procedimiento con bastantes enfermos, algunos en periodo preagónico, salvándolos a todos. Dice que hoy, declarará de que medicamento se trata.

FALLECIMIENTOS

Madrid 22 (11 m.) Vigo.—Ha fallecido el capitán del «Infanta Isabel» y dos pasajeros, los cuales fueron enterrados en el Lazareto. El buque marcha a Las Palmas a recoger a los pasajeros que dejó enfermos y seguirá hacia la Habana.

LOS CARTEROS Y EL GOBIERNO

Una comisión de carteros visitó anoche al Ministro de la Gobernación, no desarrollándose la conferencia en términos de gran armonía llegando a tomar la discusión en algún momento caracteres bastantes vivos. Los carteros se muestran muy disgustados, habiendo acordado reunirse hoy.

EL ROBO DEL MUSEO

Madrid 22 (23'45 n.) En el Museo en presencia del Juez se ha efectuado la reconstitución del robo. Coba explicó como realizó el robo, diciendo que lo realizó saltando la verja valiéndose de una escalera que estaba colocada en unas obras que se estaban realizando y que subió hasta el piso en donde se hallaba la vitrina penetrando en la habitación, por la ventana. Se ha declarado Coba, único autor del robo.

FALLECIMIENTO

Ha fallecido la señora marquesa de Montalbo.

EL REGRESO DE DATO

Madrid 22 (2 t.) Apesar de lo que dicen los periódicos el señor Dato no regresará mañana, ignorándose en que fecha lo hará.

EMPIEZA LA INCAUTACION DE BUQUES.

Madrid 22 (2'18 n.) Vigo.—Se verifica la incautación del buque alemán surto en este puerto, en nombre del Gobierno español. Se sustituyó la bandera alemana por la española. Mientras se reconoció el buque, estuvo a bordo la guardia militar.

EL ROBO DEL MUSEO

Madrid 22 (11 m.) Hoy se practican importantes diligencias en el Museo del Prado, para lo cual ha que dado prohibida la entrada al público a dicho Museo.

LA ELEVACION DE LAS TARIAS

En el Consejo se acordó la elevación de las tarifas de los ferrocarriles. Se acordó acceder por espacio de 3 años a condición de que no cambien las circunstancias.

El estado sanitario en España

Constitución de una Junta

Madrid 22 (11 m.) Valencia.—Se ha constituido la Junta Sanitaria, designándose Tesorero a la persona que ocupó el mismo cargo en 1885, con motivo del cólera.

Desde entonces conservaba centenares de pesetas que no pudo reintegrar, por haberse disuelto dicha junta y ahora las ha devuelto. Las noticias acusan la aparición de la epidemia en nuevos puntos. Se ha acordado instalar letreros en las lauceras de la capital.

Disminuye la epidemia

Madrid 22 (2 t.) El Subsecretario de la Gobernación facilitó telegramas respecto al estado sanitario de España. Dice que ayer en San Sebastián solo hubo cuatro defunciones. En Barcelona disminuye la epidemia. Los principales focos están en Igualada, Monistrol y Villanueva.

La guerra europea

El empréstito de la libertad

Madrid 22 (2 t.) Washington.—Ha terminado el empréstito de la libertad. Supera en 6 mil millones de dollars, de los que se pidió. Se conceptúa ello un éxito formidable, siendo el mayor empréstito conocido.

La independencia de Hungría

Un telegrama de Budapest dice que dentro de algunos días el emperador Carlos publicará otro manifiesto proclamando la independencia de Hungría, concediéndole ejército y representación diplomática propia.

Avance de los servios

Madrid 22 (2 t.) Salónica.—Prosigue el avance franco servio, habiendo ocupado Zytchal, Aelyvaiz y Traseuk. En el valle de Morava el enemigo resiste débilmente.

Los anglo-belgas a dos kilómetros de Valenciennes

Londres.—Los alemanes atacaron con gran violencia en el frente flamenco contra Amerval, resistiendo enérgicamente los britano-belgas. Nuestras tropas avanzaron al Norte de Denain, estando a dos kilómetros escasos de Valenciennes. Tenemos en nuestro poder toda la orilla occidental del Escalda.

Se reanuda el avance

Un telegrama oficial francés dice que se ha reanudado el avance, entre el Aise y La Serre, conquistando algunas localidades. Los alemanes han seguido atacando con importantes efectivos. Los franceses han resistido todos los asaltos.

Sobre la paz

Dinamarca y Alemania Madrid 22 (2 t.) Amsterdam.—El Gobierno danés pidió en nota a Alemania que permita a la población de Schleswig Holstein el derecho a opción. Se dice que esta pretensión está apoyada por los gobiernos sueco y noruego.

La prensa francesa e inglesa no aceptan la nota alemana.

Madrid 21 (11'45 n.) Paris.—La prensa dice que Alemania incurre en varios equívocos al contestar a Wilson. Dice que en esta última nota alude hablar Alemania de la cuestión del militarismo, en términos rotundos y en lo que afecta al torpedeamiento de buques precisan más garantías. Londres.—El «Daily News» opina que los alemanes intentan ganar tiempo. Las garantías, dice, deben ser sinceras para los aliados que deben armarse en contra de toda eventualidad. El «Daily Telegraph» dice: Para nosotros no habrá garantías, sino van acompañadas de actos, como la entrega de las fortalezas y de la escuadra alemana.

Más comentarios a la nota alemana

Madrid 22 (2 t.) La prensa inglesa comentando la nota última de Alemania dice que el armisticio no tiene valor sin garantías suficientes. El «Daily Telegraph» pide la entrega a los aliados de las fortalezas alemanas y de toda la escuadra. Precisa además que los alemanes digan claramente si la dinastía de los Hohenzollern va a subsistir. Todos los periódicos convienen en que los alemanes busquen evitar la derrota completa que se acerca. Dicen que la única solución es que Alemania se entregue al general Foch.

Desde Barcelona

Inauguración de una tómbola

Barcelona 22 (4 m.) En el Palacio de Bellas Artes se ha inaugurado la tómbola a favor de La Cruz Roja de los aliados. El Alcalde ha asistido al acto.

La epidemia reinante

Ayer, según los datos facilitados por la oficina de estadística, ocurrieron 224 defunciones. El Gobernador civil ha manifestado que disminuyen los casos. El servicio prestado por las empresas de pompas fúnebres, comprueba palpablemente la disminución de casos de la epidemia grippal.

Manifiesto

La Juventud Tradicionalista acordó publicar un manifiesto protestando del acuerdo tomado por el Ayuntamiento de declarar a Wilson ciudadano honorario de Barcelona. El estado de Marcelino Domingo Continúa mejorando el Diputado a Cortes D. Marcelino Domingo.

Los dependientes de comercio

Los dependientes de comercio han constituido una comisión permanente, pro deseano dominical y formar una mercantil al objeto de hacer cumplir el acuerdo de conceder a la dependencia 2 horas para comer y el cierre a las ocho.—Oliver.

Asuntos de Baleares

El Obispo de Mallorca

Madrid 22 (13'45 n.) El Obispo de Mallorca don Rigoberto Domenech Valls, ha presentado la credencial de Senador de Valencia.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Item and Price. Interior contado 78'00, Interior fin de mes 60'00, etc.

FABRA

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido las conferencias de madrugada, de las 11, ni de las 1

Vino rancio de 14 años

Especial para enfermos y convalecientes. A PTAS. 1'60 BOTELLA Casa LLOFRIU

Academia Saiz

Carreras Militares. Pelaires, 105, 2.º SE VENDE Una finca situada en punto céntrico de esta ciudad. Darán razón, Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

ARITMÉTICA y Contabilidad práctica

El 10 del corriente Octubre se reanudarán las clases. Informes, LIBRERIA DE OCASION, Jaime II—77.

Tienda para alquilar

propia para negocio de importación. Situación comercial. Razón: Sindicato, 63 y Hostales, 39.

Instalaciones Eléctricas y reparaciones

TELEFONO—295 EL AGUILA, S. Nicolás, 7

Carrera Militar

Compendio de Geografía Universal. Aritmética y Algebra. Geometría y Trigonometría. Gramática francesa. Pizarras y apuntes. Dichas obras son de los autores adoptados para texto. Librería de J. Tous, Plaza de Cort 14 y 16

Grandes Almacenes SAN JOSE

de Viuda de Ignacio Figuerola

Recibidas las **Novedades para OTOÑO E INVIERNO**

Sastrería—Camisería—Modistería—Mercería

ULTIMOS MODELOS EN ABRIGOS.  INMENSO SURTIDO EN PIELES

Grandes existencias en todas las Secciones

Lanería, Sedería, Lencería, Tejidos, Pañolería, Alfombras, Géneros de punto, Confecciones, Paraguas, Bastones, Pañería, Géneros negros, Bisutería, Corcetería

Calzado en todas clases y precios

Mantas de lana a precios de fabrica

Precio fijo. Teléfono n.º 217. Ventas a contado

NOTA.—Esta Casa no tiene Sucursales.

Linea Pinillos
Viajes directos de este puerto para los de las Antillas

Para San Juan de Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto el día 31 de Octubre el vapor

Martin Saenz

admite carga y pasaje para dichos puertos.

NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 26, 28 y 29 del corriente.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubiertas. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Para informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta

Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

BLENORRAGIA CISTITIS PROSTATITIS
CURACION SEGURA Y EFICAZ por el

SANTAL BLANC

Unico Tratamiento Eficaz de los Casos más Rebeldes

El Frasco: 6 Ptas. - F. BLANC, F. NARBONNE (Francia). - En Venta en todas Farmacias de España

CAMPOS ELISEOS DE LÉRIDA

Gran Centro de producciones agrícolas

FUNDADO POR D. FRANCISCO VIDAL Y CODINA EN 1864

Dirigido por D. SILVIO VIDAL PEREZ

[Proveedor de la Asociación de Agricultores de España]

Especialidades que recomendar a esta antigua y acreditada casa:

Arboles frutales

en grandes cantidades de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan

Vides americanas

INGERTOS, BARBADOS, ESTAQUILLAS, de inmejorables condiciones y absoluta autenticidad.

Se enviarán gratis los catálogos de las diferentes secciones que se dedica esta casa a quienes lo soliciten.

La práctica en los embalajes y demás permite verificar la exportación a todas las regiones que me favorezcan con sus órdenes.

TELEGRAFO Y TELEFONO

Para enfermedades urinarias

Sandaló Pizá

MIL PESETAS

El que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias, Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Treintidos años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben reconocido ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Pizá plaza de Pío 6, Barcelona y principales de España y América. Se remite por correo certificado. Palma, Farmacia Rover.



Cierran la puerta a las enfermedades

Reumas
Piedra
Gota
Lumbago
Ciática

En cualquiera edad en que se hallen, defendan su existencia contra el veneno

ACIDO URICO

que amenaza con emponzoñarse la sangre, con trastornarles los riñones y el hígado. El tratamiento más eficaz y de menor coste consiste en usar los

LITHINES del D. GUSTIN

Hagan disolver un paquete en un litro de agua, y así obtendrán en el acto una excelente agua mineral que previene contra las afecciones de los riñones, hígado, vejiga, estomago.

12 paquetes dan 12 litros de agua mineral: 1'20 pts. (1)

Dep. único para España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, BARCELONA, y en todas las buenas farmacias y almacenes.

SE ALQUILAN

Un segundo y tercer piso con cuarto de baño, cinco espaciosos dormitorios, despacho, dos salas, comedor, cocina, dos wáter y local para caseros y un tocador, con amplia galería posterior y coladuría particular en cada piso. Informarán Portería (Finca Segura) Plaza de Busebio Estada, H.º ascensor.

Mercería

Se desea vender una en buenas condiciones, muy acreditada y situada en punto céntrico. Informes, Centro de Anuncios, Plaza de Santa Catalina.

SE VENDE UNA GALERA

nueva, de cuatro asientos. Informará San Miguel, 220.

INESA DE COMEDOR

Se desea vender una grande, con piedra. Informarán, Calle de la Virgen de Lluch, 14, 1.º Palma.

NODRIZA

De 28 años de edad y leche de 3 meses desca crístrata para criar tanto en casa de los padres como en su propia casa que la tiene en Calviá, Cer. Serra ló, Magdalena Terraza.

Cabras lecheras

Se venden. Informes, A. CAÑELLAS, Huertos 40, los sábados de 1 a 2

¿¿Puede tenerse un pecho duro y hermoso??

Usando a diario, cuatro o cinco GOTAS de:

"AGUA ORIENTAL"

que son suficientes para obtener en poco tiempo un pecho HERMOSO, bien desarrollado y DURO, de una belleza seductora, que constituye el mejor encanto de la mujer, al propio tiempo perfecciona el busto, volviéndolo de un conjunto de líneas armoniosas, puede usarse sin peligro de ninguna clase, pues es de uso externo. Con pocos frascos se notan los efectos.

Frasco con instrucciones, 7 pesetas. Depositarios: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

Señoras!

Si desear economía y vestir con gusto y moderno corte, GAMBOA, Sastre-modista os costará 20 pesetas por hechuras de un bonito traje o abrigo, Calle de Siete Esquinas 17 principales, entre Colón y Platería.

Café en venta

Se vende el café Suizo de Inca. Informarán en el mismo.

ACADEMIA CANET

BACHILLERATO AEREOVALO

Tiempo máximo de duración: tres años.

Informes: Vilanova 19—Palma.

Plano manubrio

Nuevo con dos cilindros, tanto se vende como se alquila. Darán razón en la droguería del Coll d'en Rebase.

AL PUBLICO

No más padecer de la vista, ni dolor de nuca. Los que padezcan de ello pueden curarse rápidamente si pasan por la antigua Fonda «Can Gasparé» en donde darán razón.

PERDIDA

Desdó Consell a Palma, se perdió día 16 un saco contenido 5 piezas de tela. Se gratificará en 100 pesetas su devolución a Antonio Pó (a) Jordá, calle de la Parra número 1, en Bisaltem.

¡¡SEÑORAS!!

AGUA DE LA REINA STER

La mejor aristocracia de la mujer es la belleza.

Para adquirirla y aumentar su precio usar AGUA DE LA REINA STER.

Unico producto inofensivo que hermosea el rostro agrandando los ojos y hermoseando los párpados. También blanquea la cara dejándola de una belleza seductora.

Depositario: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

Habas calientes Y

Trigo Múltiple

Para sembrar, de extraordinarios rendimientos. Economía de semilla representando el importe de las labores de su cultivo. Probado en Mallorca en secano y regado con resultados colosales. Alzamora S. A. Palma.

Industria acreditada

Se desea traspasar por retirarse su dueño del negocio. Capital disponible de 16 a 17 mil pesetas. Informes, Centro de Anuncios.

Señoras y Caballeros

Las que tengan de comprar cartones o monederos de plata no dejen de visitar la fábrica de Pablo Taroaji, San Miguel 214, donde encontrarán un rico surtido de todas clases a precios muy económicos.

Trajes y abrigos

A medida, alta novedad, de elegante corte inglés a 12, 14 y 16 duros, valen doble.

Hechuras Con forro de 1.º a 5 y 6 duros. Taller de sastrería en competencia con los mejores en todos los modernos adelantos del arte.

Calle de Siete Esquinas 17, principal, entre Colón y Platería.

Muchacho para Colmado

Se necesita. Razón, Centro de Anuncios.

Panteones en venta

Se venden Panteones a precios reducidos. Dirigirse, Taller de Escultura de Juan Tur Clar, Plaza Jesús número 10, frente a la Misericordia—Palma.

Venta de un café

Se desea vender uno, situado en punto muy céntrico y con buena clientela. Informes Centro de Anuncios.

MUEBLES

Se venden al contado y a plazos a precios económicos. Plaza Antonio Maur, 2

ASUNTOS QUIMICOS

Internacional

Institucion Quimica

SAN FELIO, 13, 2.º—1.º

Se alquila

Casa espacios con jardín, y corral calle de Portera, 36 Hostales 4 en Cañellas frente parada tranvia. Informes San Miguel, 26.

Se ofrece Joven

bien presentable, venido del extranjero, para servir en casa de buena familia; buenas informes. Para referencias en el Centro de Anuncios.

Se alquila

Un segundo piso en la calle de Quint, número 7, que reúne toda clase de comodidades, con agua a grifo y terrado. Razón, Olmos 168.